
生活廣角度：長青助理一職有感 
                         在台灣社會，人口老化似乎已經不是一個大新聞，

最近幾年內，由於新聞媒體的連續炒作，使得老人問題的複雜性，更加彰顯，但

解決之道依舊仍持續在各高層的研擬中。 在去年的開學後，得知有機會擔任長

青綜合服務中心老人研發中心研究助理一職，知道有機會為高雄市的老人研發工

作，貢獻自己棉薄之力，便高興的接任了。 
 
在這一年中，助理工作雖然繁雜，但是能夠和在學校的所學結合並有所啟發，也

使當初始料未及。以在學校所學的老人醫學社會學與老人社會工作為例，長青研

究助理一直讓我把這些問題的許多面向做有系統的整理，包括了老人醫療、老人

療養、老人福利等方面。以老人安療養的部分為例，由於許多的私立安療養機構

設立都沒有經過政府的立案，而且之中品質良莠不齊，前一陣子從私立未立案的

安療養機構，曾經出現祝融之災，而有行動不便的老人在裡頭遭受不幸的悲劇發

生，這是老人社會工作上所需注意到的面向。而在老人福利方面，國民年金的政

策推行在即，對於老人的影響到底有多少？這是值得注意的；同時許多的老人福

利政策評估與倡導，都是問題，從研發的角度來看這些環境，或許可以讓我們未

來在對於老人的認知，有不同的思考方向。 
 
擔任研究助理期間，曾經參與過許多會議，聽到了在相關領域上的菁英們獨到見

解與另類的思考，也讓我的思想與觀念有了許多改變，對於個人在未來的發展

上，有許多的影響，在此感謝所有幫助過我成長的人，當然也包括另一位研究助

理，也是我亦師亦友的好伙伴，蔡璧如。如果當初決定沒有接任長青研究助理，

也許是我大學生涯的最大損失。總而言之，在長青，我得到很多。李政益 高醫

醫社系學生 


